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《与神同行》 

处理人生的压力（2） 

 

 

经文：林后 7:9-10 

 

罪疚是我们人生中终身需要处理的事情，不是处理一次就可以。很多人不知道如何处理他们

人生中的罪疚感，因此一辈子都遭受着这些甚至自己都没有意识到的感情折磨，遭受着这些

情绪的毁灭性打击。他们根本的问题是罪疚的问题。如果一个孩子在感觉不到爱的家庭长

大，会自然地会感到罪疚，他们想：“我一定是做错了什么。”当然不是孩子做错了什么，

而是父母不敏感、不关心、太冷漠，太忙而不能爱孩子。那会发生什么呢？孩子在感觉不到

爱的家庭中长大，他们会感到罪疚。假如一个孩子在运动中辜负了父亲的期望，他也会感到

罪疚。孩子没有达到父母期望的成绩，他也会感到罪疚。他会想：“我失败了。我没有达到

父母的期望。” 

 

我们也有自己让神失望了的感觉。我们所有人都有过这样的感觉，我们常常想：“我让神失

望了。”弟兄姐妹，除非我们明白你不能让那位知道一切的神失望，否则确实会有这样的感

觉。如果神对你并没有什么期望，你就不能让他失望。 

 

有一些罪疚感不知道是从哪里来的。有时是因为我们成长的方式。例如我们没拥有过的东

西，我们就很难接受。我们很难为自己做任何事情。这是虚假的罪疚感。有人说：“我不

配。”你问他：“为什么呢？”他说：“因为我从来没有拥有过，所以我不配。”这通常是

我们思考的方式。 

 

很多人不知道如何处理这些感觉。大多数时候，人们会把这些感觉与其他的事情混在一起。

因此，有时很难区分什么是正确的罪疚，什么是一些没有依据的罪疚。人们说：“我达不到

标准，因此，我很罪疚。我不能做好每一件事，因此神肯定不高兴。”但是如果我问：“你

们有多少人真心诚意地从情感上感受到神的爱？”我们可能会很震惊，很少人会说：“是

的，我真的感受到神真地爱我。”有多少人会说：“嗯，我知道神爱我，但这不是问题所

在。”不是问题所在吗？是的，问题在于，你是否感受到、经历到神的爱呢？ 

 

你看，恐惧的感觉或者罪疚的感觉通常让我们聚焦在过去发生的事情、聚焦于过去走过的

路，或者过去我们辜负了别人的期望。那么会发生什么呢？很多的事情都会暴露出来。如果

一个人不知道如何处理罪疚感，会发生什么呢？第一，会使人分心。罪疚感分散人的心。当

一个人感到罪疚时，他内心就一直处于分散中，心思是分散的。第二，罪疚感消耗人的精

力。当你感到罪疚、经历罪疚感时，不管什么原因造成的，都会耗尽你的精力。第三，你会

找到一种方法来惩罚自己，因为你觉得自己应该受到惩罚。因此，你会以某种方式惩罚自

己。你甚至意识不到这是自我惩罚，但这就是在发生着的事情。 

 

接着，不安全感来了，你会说：“这些日子神要惩罚我，神的审判肯定正在路上。圣经说

‘你的罪要追上你’，我相信这些天我的罪会被神发现的。”于是我们不断地惩罚自己，所

以，不安全感是罪疚感的一部分。然后是强迫性活动。为什么有些人就是停不下来呢？他们

从来不会停下其他事情跪在神面前，从来不会安静地打开神的话语，从来不会在主耶稣基督

面前独处。为什么呢？因为如果他们这样做，他们将不得不面对一些生命中的事情。所以，

他们强迫自己在所有时间都保持活跃。忙啊，忙啊，跑啊，跑啊，从来都停不下来。没有时

间在主耶稣基督面前安静，因为他们无法忍受安静。他们无法面对沉静。为什么呢？因为他
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们里面的罪疚感很强烈，这种感觉是如此痛苦。罪疚是一种非常痛苦的经历。无论是错误的

罪疚或正确的罪疚，都是痛苦的。 

 

接下来是抑郁感。当一个人不知道如何处理罪疚感并继续下去的时候，他们会感到抑郁。抑

郁是因为过去的罪疚问题，而不只是化学物质的问题，有一些抑郁症是因为化学物质失衡，

但绝大多数是因为过去的罪疚引起的。 

 

如果我心中的罪疚没有得到解决，我就绝对不能面对和处理过去发生的事情，不能坦然地

说：“是的，这是我所做的，这是发生在我生命中的事情。我在这点上是有罪疚的。我不愿

意解决这个问题。”因为没有解决罪疚，抑郁成为某些人生活的一部分。他们会做什么的

呢？他们不断地审判自己、谴责自己。他们对人生的结论是：“因为这是我过去发生的，我

不配得你的爱。我不配得你的仁慈。我不配你给我的甜蜜与爱。” 

 

你知道这些人会怎么做吗？他们会表现得很差，让人很难爱他们、很难对他们好、很难为他

们做任何事情。他们觉得自己不值得。你看，他们的整个人生是封闭的、隔离的、没有价值

的、自我惩罚的、充满羞愧的。他们说：“我应该知道的。我不应该那样做。”他们也会跪

下来向神请求饶恕。如果问他们是否相信圣经，他们会告诉你他们相信圣经。但他们不能让

过去的事情过去，他们的罪疚感是如此强烈，就是不能让事情过去。 

 

弟兄姐妹亲爱的朋友，你可以吃很多药丸、吃很多医生给你开的药，但如果问题是没有解决

的罪疚感，无论是负罪的感觉还是你内心深处不能面对的某些过去的事情，吃药永远不能让

你胜过抑郁症。 

 

神的旨意是帮助你和我解决所有的罪疚。成千上万神的子民没有在神的事工上发挥作用，他

们有天赋的、有才华，本来可以在神的国里做得更多。但是他们做不了，或者不愿意做，因

为过去的事情他们感到沉重的罪疚感、感觉自己没有价值。 

 

弟兄姐妹，如果你因着神的恩典得救了，我想告诉你，无论你过去怎么样也都没有关系了。

重要的不是你的过去，而是因为两千年前神让耶稣为你死在了各各他。这是事情的关键。你

和我所有的罪和罪疚都已经由耶稣担当，耶稣已经付清了罪的工价。 

 

我不必支付神已经支付过的罪价。你不会因为同样的罪被审判两次。神爱我们。神知道我们

会犯错误，祂知道我们会失败、会动摇，神说：“那些在基督里的就不再定罪。”只有罪疚

感会带来定罪。如果我没有罪疚感，我就不会被定罪。你说：“等一等。你的意思是告诉

我，如果我得罪了神，我还是无罪的吗？”弟兄姐妹亲爱的朋友，我说的是，根据圣经，因

为我们在基督耶稣里的地位，当我们得罪了神，圣灵的能力会定我们的罪，会管教我们，会

带领我们认罪和悔改。 

 

如果我们不认罪悔改，神会持续地管教我们直到我们认罪悔改。但由于耶稣付清了所有罪的

刑罚，我是称义的，不是因为我的行为，而是因为我们的身份！我们是被赦免、被救赎的，

是基督宝血所买赎回来的永生神的儿女。大部分我们所感到的罪疚都是虚假的，因为耶稣付

出了代价。 

 

可能你对我说：“你是不是想告诉我，我无罪了呢？”是的，你无罪了。你说“那我不会再

犯罪了吗？”你仍然会犯罪，但神的恩典会更加彰显出来，主耶稣基督的慈爱和祂救赎受死

的能力彰显了出来。我们的动机不是犯罪，而是顺服和称义。以正直行在神面前，不是出于

责任，而是因为天父的慈爱激励我。祂是如此爱我，带走了我所有的罪，过去、现在和将来
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一切的罪，随时随地抱起我，对我说：“我的孩子，你是被饶恕的，往前走吧。”这就是神

的恩典。 

 

有的人曾经经历过离婚、堕胎、各种痛苦、破碎和分离的经验，弟兄姐妹亲爱的朋友我想告

诉你，靠着神的恩典你已经得救了，你已经永远地被饶恕了。这并不意味着不会再有磨难和

心痛。一个有过流产的妇女，总是会有一些烦恼。 

 

你必须记住和区分神的惩罚和罪的后果之间的差别。神的惩罚是针对邪恶的复仇，神不会对

他的孩子做这些事情。但罪总会带来一些自然的后果，认罪和悔改是不会抹去的。所以，我

们必须处理这些后果。 

 

那么我们要做什么呢？我们是否要陷入自我惩罚、拒绝和孤立、没有价值、羞愧的泥潭中而

没有任何好处呢？或者我们可以思想在基督耶稣里的地位，作为神已经饶恕的儿女，我们感

谢和经历神那测不透的恩典，继续过基督徒的生活，以顺服和正直行在神的面前，彰显神的

恩典，把缺点和失败转化为教训去帮助其他人。 

 

让我问你一个问题。如果我们一直罪疚，我们对神的国、神的工作，对我们自己或者其他在

泥泞中行走的人有什么怜悯和贡献吗？一点都没有。所以，当一个人正在经历着罪疚感时，

我们是定睛在过去。我们希望受到惩罚，失去了对自我的尊重。我们说：“如果当时我成功

就好了。”我们为失败而自责，这也妨碍了我们的祷告生活。 

 

罪疚感还会导致身体疾病。一个不知道如何处理罪疚的人，你知道最终会发生什么吗？身体

上会出毛病。对于非信徒，罪的终极后果就是与神分离。如果没有通过耶稣基督的十字架来

解决罪疚，他就要去地狱了。这是他自己的选择。对于信徒，如果我们不解决罪疚感，会发

生什么呢？我们只是经历了生活对自己的惩罚和不必要的痛苦。 

 

关键是我们如何从这种罪疚中解脱出来？首先，对那些还没有信主的人，绝对得不到罪的赦

免，除非你承认自己不信的罪、接受主耶稣基督是神，接受他为你的罪所预备的唯一的赎罪

祭、接受耶稣做你个人的救主，然后你必须处理你过去的罪疚感。这是第一步。 

 

信徒又怎么样呢？请区分罪疚感与圣灵定罪之间的区别，我们会在这点上很困惑。这不是我

的原创，我阅读的时候碰到了这个观念，我在想：“神啊，这是多么好的描述，这帮助我理

解圣灵定罪与不是出于神的罪疚感之间的区别。” 

 

罪疚的感觉会让我们感到沮丧和绝望。圣灵的定罪则是引导我们认识到自己是被饶恕的。罪

疚感导致我们专注于定罪和应得的惩罚，而圣灵的定罪引导我们改正自己的行为。罪疚感导

致我们失去自尊，我们责备自己说：“没有人像你这样的。”但是圣灵引导我们认识到所作

所为损害了与神的团契、必须被纠正。罪疚感会引起对惩罚的恐惧；圣灵的定罪，让我们害

怕生命中罪的后果，促使我们改正。罪疚感使我们与神分离、被神驱逐、与神隔离。而圣灵

指证我们的罪，则是要我们通过认罪和悔改恢复与神的团契。 

 

罪疚感需要耶稣基督的宝血来治疗。通过圣灵的力量，罪疚感如何得着补救呢？就是要认

罪、悔改，愿意接受神在我们生命中的管教。总结起来，如果要摆脱自己的罪疚感，必须首

先承认：“是的，我有罪疚感。” 

 

第二，如果可能的话，要找出罪疚感的原因。你们可能很难识别出那些原因。请不要犹豫，

给自己找一个敬虔的辅导，不是世俗的不相信神的人，不是不认识基督的人。找一个敬虔的
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辅导，帮你看看你的生活，找出罪疚感的原因。也许是你的思想和意念中从来没有解决过的

罪，也可能是你的父母遗传给你的情感，还有可能是过去发生的事情让你觉得自己没有价

值。 

 

我一年级的时候，当时只有五岁。我走出了教室，一个老师对另一个老师说：“我喜欢史达

尼。”之后和之前的事情我都不记得了，但我仍然记得那个老师对另一个老师说：“我喜欢

史达尼。”你知道我为什么会记得吗？因为在我五岁时我没有了父亲。我的母亲必须得一直

工作，她早上很早就离开家，下午很晚才回来。所以，我没有任何的安全感。五岁的时候，

我太小了，在学校我觉得非常拘束。当这名教师说：“我喜欢史达尼。”她给了我一点安全

感，有人喜欢我。那时我还没有体会到这一点。但我知道自己对事情没有安全感。我们所有

人都有这样的感觉。我还有一些其他不愉快的感觉。我还记得有人对我说了非常毁灭性的话

语。你看，作为一个孩子，我们接受了从成年人口中所说的话。我还记得有人对我说：“你

不会有什么价值。”我花了很长时间来处理这种感觉。 

 

我会告诉你发生了什么事。当你长大后，你有很多某些人植入的情感。你很长一段时间都信

任他们，但没有意识到你信任他们。然后你一直与他们较劲，想要克服那些别人植入的错误

的罪疚感。 

 

首先你必须承认：“我确实感到罪疚”。有时可能很难确定究竟是什么造成的。在人生中这

确实是一个挑战。这些年来，神打开并除掉了我人生中的蒙蔽，多年表面的光鲜被剥去了，

让我看到了我所不认识的自己，带我进入奇妙的自由中，这是一个美妙的、令人兴奋的、痛

苦的旅程。只要我活着，我就要永远感谢神。这真是祂纯粹的恩典。 

 

总结起来就是：我要么相信神对我说的话语而得着自由，要么我继续跟随感觉而活在罪疚

中，并遭受不必要的痛苦。 

 

感谢神，祂要释放你得自由。一旦你确定了罪疚的原因是什么，也许对别人毫无意义，但对

你却意义重大。在新约时代，当一个人去监狱服刑，他们会在他的监狱门外的一个牌子上，

写上他犯了什么罪、需要服刑多久。当他刑期满后，会给他一个签署的证书，写着“债务已

付清”或者类似的东西。所以，当有人问他，他去了哪里、发生了什么事，他所要做的就是

把这个证书拿出来并说：“这就是证据。我已经付清了所有的债务。” 

 

现在，我想要你做这件事情。请把你的圣经拿在手里。下一次撒旦用那些罪疚的感觉攻击你

时，你只需要记住：圣经是神写给你和我奇妙的个人信件，我们是神的孩子。我们的罪债已

经全额付清了，我们不再有罪。这是神的话语所见证的。 

 

 


